

Provided by the Church of the Lutheran Confession - Board of Missions

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 15.4 – La doctrine des dernières choses (Eschatologie)

Le millénarisme

Un millénaire est une période de mille ans. Le seul endroit de l'Écriture où il est question d'un millénaire est le vingtième chapitre de l'Apocalypse. Nous y lisons qu'« **un ange ... saisit le dragon, le serpent ancien, qui est le diable et Satan, et il le lia pour mille ans** » (Apocalypse 20:1-2). Il nous est également dit que « **les âmes de ceux qui avaient été décapités à cause du témoignage de Jésus ... revinrent à la vie, et ils régnèrent avec Christ pendant mille ans** » (Apocalypse 20:4).

Cette brève mention a donné naissance à tout un type de théologie appelé millénarisme, qui se subdivise ensuite en prémillénarisme et postmillénarisme. Le prémillennialisme a lui aussi ses divisions : le prémillennialisme dispensational et le prémillennialisme historique, ainsi que le prémillennialisme pré-tribulational, le prémillennialisme mi-tribulational et le prémillennialisme post-tribulational. Le fait même que les millénaristes aient de tels désaccords et divisions entre eux indique que l'Écriture n'enseigne pas clairement ce que les millénaristes pensent qu'elle enseigne.

Tout d'abord, les chiffres du livre de l'Apocalypse doivent être compris non pas comme des nombres littéraux, mais comme des nombres symboliques. Par exemple, Apocalypse 7:4 indique que le nombre total de chrétiens dans le monde est de 144 000. D'où vient ce chiffre ? La réponse est simple. Il y avait 12 tribus en Israël dans l'Ancien Testament. Dans le Nouveau Testament, il y a 12 apôtres du Christ. 12 fois 12 donne 144. Ensuite, nous avons 10 fois 10, qui est le nombre de l'état de complet, et cela nous donne un total de 144 000, le total de tous les chrétiens, à la fois ceux de l'Ancien Testament et ceux du Nouveau Testament.

Plutôt que de se référer à une période littérale de 1000 ans, le millénaire dans Apocalypse 20 se réfère au nombre total d'années entre la première venue de Jésus à Bethléem et sa seconde venue en jugement à la fin du monde. Nous vivons actuellement dans ce millénaire et il nous est dit : « **quand les mille ans seront accomplis, Satan sera relâché de sa prison. Et il sortira pour séduire les nations** » (Apocalypse 20:7-8). Cela indique qu'à l'approche du Jugement dernier, Satan disposera d'une plus grande liberté et sera autorisé à utiliser davantage de tromperies parmi les nations du monde. Cela correspond à ce que Paul a écrit à Timothée : « **Les hommes méchants et imposteurs avanceront toujours plus dans le mal, égarant les autres et égarés eux-mêmes** » (2 Timothée 3:13), et les nombreux passages que nous avons lus dans la leçon précédente.

L'Apocalypse étant un livre de visions et de symboles, nous ne pouvons pas en faire le point de départ de notre étude des dernières choses. Nous devons interpréter l'Apocalypse à la lumière des nombreux autres passages clairs de la Bible qui décrivent les dernières choses. Si nous étudions d'abord les passages clairs de la Bible, nous ne deviendrons pas des millénaristes au sens où ce terme est généralement compris, mais des *amillennialistes*, c'est-à-dire ceux qui ne trouvent pas dans l'Apocalypse un enseignement spécial sur le milléum et qui interprètent ensuite le reste de la Bible pour s'adapter à ce (faux) enseignement millénariste.

Les millénaristes prétendent qu'il y aura au moins deux résurrections des morts : une avant le millénaire et une après le millénaire. Lors de cette première résurrection, ils affirment que les croyants morts seront ressuscités, et que ce n'est qu'après le millénaire que le reste des morts sera ressuscité. Mais Jésus a clairement enseigné qu'il n'y aurait qu'une seule résurrection physique : « **L'heure vient**

où tous ceux qui sont dans les sépulcres entendront sa voix, et en sortiront. Ceux qui auront fait le bien ressusciteront pour la vie, mais ceux qui auront fait le mal ressusciteront pour le jugement » (Jean 5:28-29). Tous les morts ressusciteront à la même heure, et la séparation se fera alors entre ceux qui ressusciteront pour la vie éternelle et ceux qui ressusciteront pour la condamnation éternelle. De plus, Jésus a enseigné : « **La volonté de mon Père, c'est que quiconque voit le Fils et croit en lui ait la vie éternelle ; et je le ressusciterai au dernier jour** » (Jean 6:40). Notez que les croyants de Jésus seront ressuscités au dernier jour, et non mille ans avant le dernier jour.

Jésus ne reviendra qu'une seule fois, pas plusieurs fois, et son retour sera visible. Sa première apparition est décrite de cette manière dans la lettre aux Hébreux : « **À la fin des siècles, il a paru une seule fois pour abolir le péché par son sacrifice** » (Hébreux 9:26). Sa seconde venue est décrite comme suit : il « **apparaîtra sans péché une seconde fois à ceux qui l'attendent pour leur salut** » (Hébreux 9:28).

Le début du millénaire dans Apocalypse 20 ne se situe pas dans le futur, mais il a déjà eu lieu. L'enchaînement de Satan a eu lieu lorsque Jésus est mort et ressuscité. C'est en relation avec la mort de Jésus, sa descente aux enfers et sa résurrection que l'apôtre Paul a écrit : « **Il a dépouillé les dominations et les autorités, et les a livrées publiquement en spectacle, en triomphant d'elles par la croix** » (Colossiens 2:15). Au cours de la dernière semaine de sa vie, alors que Jésus envisageait sa mort et sa résurrection, il a déclaré : « **Maintenant a lieu le jugement de ce monde ; maintenant le prince de ce monde sera jeté dehors** » (Jean 12:31). Au cours de la même semaine, la nuit précédant sa mort, Jésus a dit à ses disciples : « **Le prince de ce monde est jugé** » (Jean 16:11).

L'une des idées fausses les plus répandues chez les millénaristes est que Jésus reviendra de *manière invisible* et que, soudainement, tous les croyants vivants seront enlevés, c'est-à-dire emmenés au ciel ; au même moment, la résurrection des croyants morts aura lieu et ils seront également emmenés au ciel. En dehors de cela, le monde continuera à fonctionner comme avant, mais sans aucun chrétien. Sept ans plus tard, Jésus et les chrétiens reviendront pour établir son royaume terrestre à Jérusalem, tout le peuple juif se tournera vers le Christ, et peut-être même que le temple sera reconstruit et que le rituel des sacrifices d'animaux sera rétabli. En d'autres termes, ils croient que Jésus régnera en tant que roi terrestre à Jérusalem pendant mille ans, alors que Jésus a clairement dit : « **Mon royaume n'est pas de ce monde** » (Jean 18:36). Les dispensationalistes enseignent (à tort) que les prophéties de l'Ancien Testament concernant le royaume messianique du Christ annoncent un royaume terrestre dans lequel le peuple d'Israël régnera sur les autres nations. Ils enseignent que, puisque les Juifs de l'époque de Jésus ont rejeté le royaume, Jésus a élaboré un plan alternatif qui n'était pas sa véritable intention. Ce plan alternatif consistait à rassembler une Église chrétienne composée de Juifs et de non-Juifs, mais cette Église ne serait que temporaire jusqu'à ce que Jésus revienne pour établir son royaume terrestre à Jérusalem et accomplir toutes les prophéties messianiques de l'Ancien Testament par le biais de ce royaume terrestre.

Ces conceptions millénaristes ont troublé et perturbé de nombreux chrétiens et les ont éloignés d'une véritable foi en Jésus comme Sauveur du péché. Elles les ont détournés de l'espérance de la vie éternelle pour les amener à imaginer un avenir fait de gloire et de richesses terrestres.

D'une manière générale, le millénarisme s'oppose à l'enseignement clair de la Bible selon lequel le royaume du Christ est spirituel, qu'il n'y a qu'une seule résurrection future des morts et que l'Église du Christ sur terre ne doit pas s'attendre à une gloire terrestre, mais plutôt à une croix de persécution et de souffrance pour l'amour du Christ. L'apôtre Paul a dit à ses convertis : « **C'est par beaucoup de tribulations qu'il nous faut entrer dans le royaume de Dieu** » (Actes 14:22). Paul a écrit à Timothée : « **Tous ceux qui veulent vivre pieusement en Jésus-Christ seront persécutés** » (2 Timothée 3:12).

La plupart des millénaristes et certains non-millénaristes ont enseigné qu'avant le retour de Jésus à la fin, il y aura une conversion générale de tous les Juifs. Cela est souvent basé sur une mauvaise compréhension des paroles de Paul dans Romains 11:25-26 : « **Car je ne veux pas, frères, que vous**

ignoriez ce mystère, afin que vous ne vous regardiez point comme sages, c'est qu'une partie d'Israël est tombée dans l'endurcissement, jusqu'à ce que la totalité des païens soit entrée. Et ainsi tout Israël sera sauvé ».

Dans les chapitres 9 à 11 de sa lettre aux Romains, Paul discute de la relation entre les Juifs et les non-Juifs dans l'Église chrétienne. Les Juifs ont eu le privilège particulier de recevoir la Parole de Dieu à l'époque de l'Ancien Testament et d'entendre la promesse du Messie qui viendrait du peuple juif. Mais lorsqu'il est venu, la plupart des Juifs l'ont rejeté. Certains Juifs, comme les douze apôtres, l'ont accueilli avec joie. Dieu a toujours eu à l'esprit de rassembler pour lui-même un peuple issu de toutes les nations du monde. Paul et les autres apôtres ont toujours commencé par prêcher aux Juifs dispersés. Mais ce qui se passait généralement, c'est que l'Évangile du Christ était davantage entendu par les non-Juifs que par les Juifs.

Néanmoins, depuis cette époque jusqu'à aujourd'hui, il y a eu des juifs qui sont devenus chrétiens, que l'on peut appeler Juifs messianiques ou Chrétiens juifs. Avec les non-Juifs croyants, ces Juifs croyants forment le nouvel Israël, l'Israël spirituel, l'Israël croyant. Paul appelle cette Église de Juifs et de non-Juifs « **l'Israël de Dieu** » (Galates 6:16). Paul fait une distinction entre le fait d'être d'Israël et le fait d'être Israël : « **Car tous ceux qui descendent d'Israël ne sont pas Israël** » (Romains 9:6-7). Les vrais Israélites sont ceux qui croient au Sauveur promis à Abraham, Isaac et Israël ; ces croyants en Christ sont « **l'Israël de Dieu** ». C'est ainsi que « **tout Israël sera sauvé** » (Romains 11:26). Paul dit de lui-même et des autres croyants en Jésus : « **Les circoncis, c'est nous, qui rendons à Dieu notre culte par l'Esprit de Dieu, qui nous glorifions en Jésus-Christ, et qui ne mettons point notre confiance en la chair** » (Philippiens 3:3).

En raison des différences d'enseignement sur ce sujet parmi les luthériens d'Amérique, les luthériens confessionnels ont rédigé le *Bref Exposé* de 1932, qui comprend les paragraphes suivants concernant le millénaire :

« *Avec la Confession d'Augsbourg, art. 18, nous rejetons toute espèce de Chiliasm (Millénialisme), à savoir les opinions selon lesquelles notre Seigneur Jésus-Christ réapparaîtrait dans le monde mille ans avant la fin du monde, afin d'y établir une domination de l'Église sur le monde ; ou encore, qu'avant la fin du monde, l'Église sur le monde ; ou encore, qu'avant la fin du monde, l'Église jouirait d'une période de prospérité particulière ; ou encore qu'avant la résurrection générale du Jour du Jugement Dernier, un nombre de chrétiens disparus ou de martyrs seraient ressuscités afin de régner en gloire ici-bas ; ou encore, qu'avant la fin du monde une conversion massive de la nation juive (de l'Israël selon la chair) aurait lieu.*

» *A l'encontre de ces opinions, l'Écriture enseigne clairement, et nous enseignons en conséquence, que le royaume de Christ dans ce monde demeurera un royaume sous la croix jusqu'à la fin du monde, Actes 14:22; Jean 16:33; 18:36; Luc 9:23; 14:27; 17:20-37; 2 Timothée 4:18; Hébreux 12:28; Luc 18:8 ; en outre, que notre Seigneur ne réapparaîtra visiblement sur terre qu'une seule fois : lorsqu'il viendra pour juger les vivants et les morts, — Matthieu 24:29-30; 25:31; 2 Timothée 4:1; 2 Thessaloniciens 2:8; Hébreux 9:26-28 ; qu'il n'y aura qu'une seule résurrection des morts, — Jean 5:28; 6:39, 40 ; que le moment précis du Dernier Jour est et demeure caché, — ce qui ne serait pas le cas, si le dernier Jour devait venir mille ans après l'éclosion d'un « Règne Millénaire » Matthieu 24:42; 25:13; Marc 13:32, 37; Actes 1:7 ; de même, qu'il n'y aura pas de conversion générale ou conversion en masse de la nation juive, Romains 11:7; 2 Corinthiens 3:14; Romains 11:25; 1 Thessaloniciens 2:16.*

» *Sur la base de ces claires paroles de l'Écriture nous rejetons donc le millénialisme sous toutes ses formes, parce que non seulement il se trouve en contradiction avec l'Écriture, mais encore parce qu'il engendre une fausse conception du Royaume du Christ, détourne les espérances des chrétiens vers des buts terrestres, 1 Corinthiens 15:19; Colossiens 3:2, et obscurcit à leurs yeux l'Écriture Sainte. » (PROFESSION DE FOI DE L'ÉGLISE LUTHÉRIENNE, §42).*

Questions

1. Que signifie « millénaire » ? Où se trouve cette expression dans la Bible ?
2. Comment comprendre les chiffres de l'Apocalypse ?
3. Pourquoi pouvons-nous être sûrs qu'il n'y aura qu'une seule résurrection des morts ?
4. Quand Satan a-t-il été chassé et lié ?
5. Pourquoi pouvons-nous être sûrs que Jésus ne régnera pas sur un royaume terrestre ?
6. De quelle manière tout Israël sera-t-il sauvé ?
7. Pourquoi devons-nous rejeter le millénarisme ?
8. A quoi les chrétiens peuvent-ils s'attendre dans ce monde jusqu'au retour du Christ ?
9. S'il existe dans votre région des groupes chrétiens qui enseignent le millénarisme, quels sont-ils ?